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NIA們移民署的職掌來看，『移民』的業務範圍還很狹隘，但

從這兩個字背後所代表的意義和影響力來看，移民其實

對國家發展來說太重要了！」

掌握核心業務，做好事前準備

40幾年公職生涯下來，在公務上張副署長認為最

重要的一句話就是：「掌握核心業務！」張副署長認為，

從他 30歲擔任單位主管開始，到現在為止，能夠處理

數量龐大的業務，承上啟下配合國家政策，又要兼顧每

個面向，他的要訣就是掌握核心業務。張副署長勉勵同

仁在忙碌時更要冷靜思考：「你有很多工作要做，但你

更要仔細想，為什麼要做這件事？對象是誰？理由是什

麼？可以達到什麼目標？如果細細思量，發現都沒有意

義，那不如就不要做。」他認為公務機關很多時候都把

人力資源耗在「窮忙」，所以他每到一個單位，就會進行

業務流程革新，減少工作量：「我減少很多會議，並且主

持會議絕不超過 1.5個小時。為什麼會議時間可以縮

短？因為事前要先協調、作準備、找出真正的爭議點，

到會議上，只針對那一兩件最要緊的事去處理。很多

人開會事前沒準備，時間到了就去，人家說什麼就講

什麼，浪費很多時間，回來還發現重點根本沒有討論

到，其實真正最關鍵最重要的事項只有那幾點而已。」

除了事前做好準備可以避免窮忙外，公務員更應

透過工作自我成長：「有很多事情是可以不要做的，有很

多公文也是沒有效率的。我認為，沒有事情你就不要為

了做績效或做給人看而找事情，反而為機關增加很多不

必要的事，浪費國家資源。你要自問，你的核心業務是

什麼？掌握核心業務，削去所有不必要的事，把人力用

在刀口上。要思考若不做這件事，對誰有影響？還有做

這件事，是要學習什麼、進步什麼。」最重要的是，「確

定要做？那就好好做！」

利用機會自我成長、自助助人

張副署長於 65年時自文化大學政治系研究所畢

業，當時國家執行五年警政建設計畫，張副署長即以優

異成績考上美國西北大學赴美受訓，返國後就成為國內

最年輕的分局長。雖然公務生涯還算順利，但張副署長

也遭遇過低潮，「我 47歲時，人生最精華的時間，在警

政署擔任外事組長兼外事警官隊隊長 8年沒有調動。

我認為公務人員需要歷練，你永遠在同一個職位上，

發展就會有局限性，經過不同事情你的看法會改變，不

要故步自封。於是我利用那段時間充實自我，去臺大讀

EMBA，也去美國哈佛讀書。」95年時，張副署長正想

退休轉民營單位算了，就被派去保三總隊，「政府原

本有意要裁撤這個單位，我去了剛好用我學到的 EMBA

知識去管理，使保三總隊整個振作起來、奠定了如今的

基礎。」

回首公職生涯，為國家鞠躬盡瘁，張副署長用 16

個字描述：「敬天法祖，愛民助人，不貪不取，俯仰無愧！

我沒有做對不起別人的事情，最開心的是得到很多過去

和現在的同事對我的信任和支持；最驕傲的是公職生涯

中，我幫助不計其數的人、不求回報。」他也提醒同仁：「人

在公門好修行的意思是我們在做公務人員時，除了對自

己的業務熟悉、增長專業外，更要不斷幫助別人。如果你

不在公職生涯積德助人，而去收取不當利益，你的未來

將是很悽慘的。」最後，他想將人生的體悟傳承下去：「做

為公務員，年輕的時候，你要全力貢獻給國家；到了

中年，莫忘不斷精進學習；更要期許自己一路走來，

到年紀大了，能從過往的經驗中得到：健康規律的生

活、經營良好的家庭、和使你人生多采多姿的真心朋友，

這三樣東西。」他勉勵身在公門的同仁們，記得：「亮

心扉，以保健；從儉樸，以養德；尚清廉，以服眾；擴才識，

以待用。」

留下什麼作為，比功獎更重要

民署張琪副署長從 30歲開始，就一直擔任外

勤單位的主官，至南擔任過屏東縣警察局恆春

分局長，至北擔任過基隆市警察局第二分局長，至東

擔任過花蓮縣警察局長。不過，談起為國奉獻一生，

張副署長說，「最重要的是，回首你的公務生涯，到底

留下什麼東西？」他開玩笑說，雖然得了1千 6百多支功

獎，但回頭一看，常常連自己都記不起來為了什麼得到

這個獎，「何況還要叫別人記得？對這些要看淡一點。」

張副署長提起擔任臺北市政府警察局交通警察

大隊長時，建立了義勇交通警察制度，以及民間拖吊

車制度；擔任保三總隊長時，創立警犬訓練制度；80

年的華統演習，是國軍至今於臺北進行的最後一次大

規模閱兵，創下歷年來受校部隊人數最多的創舉，時

任臺北市政府警察局城中分局長的張副署長擔任第一

線指揮官帶領 8千名警力配合，3天 3夜沒睡。最讓張

副署長感到驕傲的是他於擔任城中分局和中山分局長

任內，經歷解嚴後的群眾事件，「我跟著臺灣的民主一

起成長。當時一次都是 3萬、5萬人上街頭，若沒處理

好，也許後來臺灣的政治局面會有所改變，但在我任

內沒有流過一滴血。『是非成敗轉頭空，青山依舊在，

幾度夕陽紅。』雖然國家給很多機會讓你歷練，但你在

公務生涯留下什麼，才是最重要的。」

移民署攸關國家未來的命運

「移民暑是非常值得服務的單位。」張副署長提

起，他於 99年來到移民署時，兩岸關係較緊張，移

民議題也才剛開始受到重視，「97年起，兩岸交流逐

漸頻繁，吸引我來到移民署服務最重要的原因之一，

就是看到兩岸開放，對國家的未來影響重大，許多政

策都需要審慎處理。」張副署長也提醒除了以柔性、服

務的一面看待移民事務之外，現今世界各國都很重視移

民政策，更應正視其戰略角度：「移民這兩個字，是可以

讓一個國家偉大的！放眼美國、新加坡等例子，很多國

家由於成功的移民政策及多元的文化而壯大。移民輔導

處理得不夠細膩，會埋下對立與仇恨的種子；兩岸關係

沒處理好，會造成國家安全的危機；一般人以為移民署

只是一個行政單位，但其實移民署最大的價值，是我們

隨著國家政策更迭調整我們的業務，移民政策和國家未

來的命運息息相關！」

「移民可以改變一個國家很多的東西。」張副署長

提到，臺灣是標準的移民國家，如何吸引及培育優秀人

才，深深影響國家的發展，「隨著臺灣的民主發展，這幾

十年一步步走來，我們已經奠定適宜人類居住的美好文

化，我去過近 80個國家，回來再看臺灣的人文氣息、生

活條件，確實是不輸給任何國家的好地方！所以，我相

信這塊土地一定能吸引到一些優秀的人才。」他呼籲臺

灣人心胸要寬大，對優秀的人要敞開大門，不能故步自

封，捨棄自我保護的心態，競爭才會刺激進步，「單從我

「移民」這兩字，
可以讓一個國家偉大

口述 / 副署長 張琪

紀錄 / 秘書室科員 柯元蘋、陳瓊玉

張副署長為人認真親切，接受訪談時也貫徹「確定要做的事
情就要好好做」之精神，針對每個問題都預做了準備。

移
張副署長（左）參加跨部會新住民關懷活動，為新住民加油打氣。


